

solidaridad y el sentimiento de la comunidad que tenía el Belem de hace un cuarto de siglo.

La segunda parte está dedicada al análisis del Belem de hoy explicando el proceso de cambio que afectó a una comunidad. Cambio en la estructura, la organización, las instituciones y los valores; quedando de manifiesto asimismo de qué manera los factores del progreso se comportan de manera adversa en algunos ambientes y cómo la técnica no siempre tiene repercusiones en el orden organizativo e institucional de las poblaciones en proceso de cambio.

Desviado el camino de Belem, se inició el éxodo hacia las urbes, se cambió la estructura ocupacional, se canalizó el ocio con nuevas formas de entretenimiento y, finalmente, se sacrificó una comunidad en aras de otras. Tal es la imagen certera que nos presenta Bon Espasandin.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

HIRSCHMAN, Albert O.,  
"Journeys Towards Progress.  
Studies of Economic Policy  
Making in Latin America.  
Twentieth Century Fund, New  
York, 1963.

Con el entusiasmo científico que guarda A. O. Hirschman por los temas relacionados con el desarrollo económico, nos pinta en estas "Jornadas hacia el Progreso", tres cuadros histórico-políticos de la forma de atacar problemas nacionales considerados de gravedad extrema en tres países latinoamericanos, con una gama de interacciones entre fuerzas políticas operantes ante la presión de sectores de la población afectados, que, con variantes en cada país, lograron que sus intereses fueran integrados en la solución.

Al hacer una documentada historia de la inflación en Chile, de la reforma agra-

ria en Colombia y de las sequías en el nordeste brasileño, Hirschman construye una teoría de las decisiones en política económica, en la que señala las perspectivas, ventajas y desventajas de la reforma institucional pacífica y de la revolución, con un genial análisis de los mecánicos antagonicos y de las formas tácticas de moverlos en sentido favorable para la solución adecuada de los problemas nacionales.

Los errores técnicos, la disparidad entre la comprensión de un problema y el empeño de resolverlo, la tendencia a conectar el problema central con otro diferente, la propensión a buscar expertos extranjeros y los defectos habituales de éstos, la presión violenta de las crisis, la inclinación al ataque del síntoma y no de la causa estructural, la oscilación entre soluciones opuestas, con todas las consecuencias en desperdicio de oportunidades y esfuerzos sociales y políticos, son descritas en cada uno de los problemas examinados en su trasunto histórico, de utilidad para el planificador; el político, el economista o el sociólogo.

Con acierto, expresa Hirschman que existe una multiplicidad de posibilidades de acción entre los extremos de la revolución y de la reforma pacífica; y muestra cómo aun en ésta, existen factores de violencia, sea por circunstancias de origen natural o por presiones sociales.

A la maestría en la explicación de fenómenos económicos, añade Hirschman en esta obra una gran amenidad en sus conexiones históricas y una fina apreciación de los elementos políticos operantes, en cada uno de los relatos, en los que el lector vive el problema examinado y capta la emotividad de los momentos cruciales en la historia de la política económica latinoamericana.

ÁLVARO MOLINA ENRÍQUEZ,  
del Instituto de Investigaciones  
Sociales de la UNAM.